

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 31 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 867

LA NOTA PARLAMENTARIA

Dándole vuelta a la noria

En la sesión pasada, habló el señor Soley nuevamente y también el doctor Cordero. Más o menos repitieron los mismos argumentos anteriores porque esos asuntos económicos no se prestan para decir siempre novedades. Después hablarán los que impugnan la Caja de Conversión y tampoco dudamos que traigan a cuento argumentos usados. Se puede decir ya que en cuatro o cinco debates que tiene la cosa, está agotada la discusión. Será pues en breve votado el dictamen y tal vez pase el asunto a comisión que no sea la misma.

El Gobierno tiene marcado interés en que el Proyecto pase y pasará, veinte firmas lo respaldan y si no se recogieron las otras dos que faltan para hacer mayoría, quizá obedeció al pudor que aconseja guardar las apariencias.

Así pues suponemos que en breve será votado dicho proyecto y después dentro de poco, será ley de la República y tendremos Caja de Conversión y correrá oro y vendrá la afluencia de los capitales extranjeros y bajará el cambio al cuatrocientos y será esto el Jauja, si hemos de creer todas las bellezas que nos dicen los fanáticos de la idea. Y todo esto, providencialmente, porque según don Tomás Soley, ni siquiera se necesita *stok* de oro para respaldar dicha Caja de Conversión. El público se encargará de ese trabajo y al depositar sus haberes allí, el mismo mecanismo de la Caja opera el milagro. ¡De verdad sorprende tanta maravilla en este ramo de la Economía Política!

¿Por qué no se había ocurrido antes esta idea a alguien?

Lo malo es que hubiera que reatar a veinte voluntarios para que este *sésamo* de nuestras finanzas pase en el Congreso. Mala política porque este incidente desprestigia la bondad de la idea.

Si el asunto estaba tan claro como el agua, pensamos nosotros que no había necesidad de hacer ese acto de fuerza.

La idea una vez explicada y comprendida por los señores legisladores, pasaría sin novedad alguna, desde luego que prometía tantas bellezas amables y salvadoras para el país.

Esto no tiene discusión y por lo mismo insistimos que el procedimiento empleado para hacer pasar el Proyecto es bajo todos sus conceptos sospechoso.

No es tan práctica la idea, ni tan buena, cuando se apeló al recurso de la sorpresa y con ello recoger firmas para pasar el Proyecto contra viento y marea.

No pueden quejarse los fanáticos creyentes de la Caja de Conversión de la buena estrella que acompaña a ésta.

¿Que más que sin estar todavía en vigencia ya tiene respaldol....

PIK

Noticias del Exterior

Una tormenta en Badajoz

BADAJOS.—Ha descargado sobre esta provincia una fuerte tormenta acompañada de intensas lluvias y fuertes pedriscos, que han causado considerables pérdidas en los sembrados.

Las huertas situadas en las márgenes del río Guadiana son las que más han sufrido a consecuencia de la tormenta. La enorme cantidad de granizo caído sobre ésta, hundió las techumbres y anegó las casas, resultando a consecuencia de ello muchas personas lesionadas.

También han muerto a consecuencia de los derrumbes y de las inundaciones muchos animales.

Un cementerio romano

JAEN.—En las inmediaciones de Villa Rodrigo se ha descubierto durante unas excavaciones que allí se venían efectuando, un cementerio romano, en el que existen numerosas lápidas que conservan todavía sus inscripciones.

Se ha dado cuenta del hallazgo a las autoridades arqueológicas, concediéndosele una gran importancia.

Un incendio en Denia

DENIA.—Un violento incendio declarado en el día de hoy ha destruido la fábrica de juguetes establecida en esta población y que pertenecía a una compañía hispano-alemana y de la cual aparecía como gerente el señor Manuel Jesús Garrido.

La fábrica quedó totalmente destruida, calculándose las pérdidas en cerca de un millón de pesetas. A consecuencia del siniestro han quedado sin tra-

bajo ochenta obreros que prestaban sus servicios en dicha fábrica.

Inauguración de un campo

SANTANDER.—Se ha inaugurado en Torrelavega el campo de deportes con asistencia de diez mil espectadores que se dirigieron a la cercana población desde todas partes de la provincia, para presenciar el partido de foot-ball entre el team Atlético de Bilbao y uno de la Real Sociedad de San Sebastián.

Venció el team Atlético de Bilbao por tres goals contra uno que se anotó el team donostiarra.

Tratados registrados en la Liga

GINEBRA.—Los tratados que ponen fin al estado de guerra entre los Estados Unidos y Alemania y el Convenio de Yap fueron registrados hoy por Alemania con la Liga Nacional. Alemania registró los tratados germano-americanos en cumplimiento de su promesa de registrar todos sus convenios diplomáticos a pesar de no figurar como miembro de la Liga.

Nacimiento

Al hogar del caballero don Eduardo Montealegre y su señora doña Luz Gutiérrez de Montealegre ha llegado una bella chiquitina que ha llenado de gozo a sus cariñosos padres.

Contestando la encuesta

San José, 30 de agosto de 1922.

Señor don Asdrúbal Villalobos

Director de LA PRENSA

Pte.

Muy querido amigo:

Usted que ha figurado desde que se inició en la intensa lucha de las ideas a la vanguardia, en el lugar escogido en el combate por los que tienen la indómita fiereza, para defender los anhelos de la patria, de aquellos aguerridos espartanos cuyo recuerdo evoca la historia entre los acordes de un canto viril, quiere conocer ahora la opinión de la juventud que lo estima, respecto del más delicado y trascendental asunto diplomático, que tenemos. No puedo ni debo eludir la invitación que usted me hace, y al aceptarla agradecido, le ruego ver en ella una prueba del aprecio que le profeso, pues en lo que se relaciona con el pacto del Tacoma, hubiera preferido no emitir para el público concepto alguno de mi parte, desprovisto como estoy de todos los detalles y precedentes de tal convenio, precedentes y detalles que sin duda ha de tener nuestra cancillería, y que son los únicos en los cuales podría basarse un juicio exacto y terminante, el solo posible en problemas como el presente.

Mi voto respecto de lo resuelto en el Tacoma fué recogido en la reunión celebrada por el Comité Federal Unionista, y está por demás consignarlo aquí nuevamente. Mi criterio, en todo este asunto, tiene que ajustarse a dos intereses y aspiraciones del unionismo en cuyas filas estoy incorporado como uno de los más convencidos soldados, máxime en estos momentos de expectación en que los sucesos todos, están revelando a los espíritus capacitados para comprender, cuáles son los frutos que produce el separatismo.

La paz de Centro América no puede mantenerse sino a cambio de una renovación total de todos los valores y de todos los sistemas. Ese milagro sólo puede operarlo el unionismo, siempre que cuente con el apoyo moral de los grandes pueblos, y de ahí que estime como el más alto deber de un patriota, el trabajar por el éxito de una causa que envuelve la vida y la tranquilidad de este privilegiado girón del mundo. Separados como estamos, ni siquiera el tratado del Tacoma consolidará lo que buscamos, lo que piden gobiernos y pueblos, lo único que podría dignificarnos ante el mundo civilizado: el orden y la justicia.

Aun cuando no parece conveniente el pacto del «Tacoma» para los intereses del unionismo, conviene tratar la materia con la mayor prudencia y con la más exquisita cultura. Recuérdese que por el pronto se ha evitado una sangrienta guerra que hubiera costado al istmo sus más preciadas vidas y, quizás hasta su propia autonomía. Por ello, creo, estimado amigo mío, que debemos pensar en la fuerza de la presión moral que hubo de llevar a los Presidentes a firmar lo que firmaron, y antes de recibir la actitud de ellos con el gesto amargo y despectivo del desprecio, o con la frase irritante que encierra el insulto, ha de recordarse que cuando uno de esos Gobernantes intervino en asuntos nuestros, complaciendo con ello el deseo de un grupo respetable de ciudadanos que al efecto le solicitaran, esa actitud fué celebrada y aplaudida por muchos de los que hoy atacan a dichos mandatarios.

Yo tengo simpatía por dos de los Presidentes que firman el convenio a que me refiero; de uno de éstos soy amigo personal, y puedo así asegurarle que no son capaces de lanzar a sus pueblos por meros caprichos a la ruina. Si nosotros podemos ser más útiles a nuestros hermanos sin suscribir el pacto, no lo firmemos, pero tomemos esa actitud con prudencia, con tino, siempre ayudando a aquellos á solucionar sus crisis del mejor modo que sea posible.

Ayer no más muchos costarricenses llegaron a tocar las puertas de las hermanas Repúblicas en demanda de apoyo para derrocar a un gobierno, hoy éstas solicitan el apoyo de este país para salir de sus grandes apuros. ¿Qué debemos hacer? Consultar los intereses centroamericanos con toda calma, proceder de acuerdo con ellos, sin abandonar eso sí, los deberes de la cortesía, y sobre todo las consideraciones a que la reciprocidad—que siempre olvidamos—nos obliga.

Sírvase aceptar mi estimación y aprecio.

A. AGUIR MACHADO

NOTA DEL DIRECTOR

Una iniciativa patriótica

De Guatemala, y firmada por los señores F. Fernández de León, C. Bauer Avilés y G. Alemán Bolaños, ha sido enviada una circular a todos los Directores de periódicos centroamericanos, en la cual se plantean puntos de excepcional interés para la integridad y engrandecimiento de Centro América.

Se pretende que la Prensa Centroamericana debidamente organizada, con un comité de desarrollo formado por miembros de cada Estado, se dirija a las cancillerías de todos los países hispanoamericanos solicitándoles incluyan en sus programas para la Conferencia continental que habrá de celebrarse en Santiago de Chile en marzo del año venidero, el punto de la situación de Nicaragua respecto de los Estados Unidos de Norte América, liberándola totalmente de la tutela a que ahora se halla sujeta. Y una vez dilucidado este punto, para que la misma Conferencia Continental, con el expreso acuerdo de los Estados Unidos, fije las bases de un plan de Unión Centroamericana con la cooperación de un comité internacional en que estén representados los Estados Unidos y los países de Sur América.

Estos son los dos puntos capitales de esta iniciativa a la cual queremos referirnos, porque la encontramos muy apreciable.

Indudablemente el ideal de la Unión Centroamericana ha tropezado siempre con el escollo de la situación anormal de Nicaragua, República que no ha podido eliminar de su seno la voluntad norteamericana al arbitrio de la cual, como en un flujo y reflujo, oscila la voluntad de la vecina sojuzgada; y mientras la situación de Nicaragua no sea dilucidada, la idea de la Unión Centroamericana no pasará de ser un ideal que llevemos en el pecho los que aspiramos a ver la patria fortificada en todos los aspectos que exige la vida si se quiere significar algo en el inmenso concierto de las naciones.

Es atrayente además, esta idea, porque trata de desentralizar los destinos de estos países del Centro, de la hegemonía de los Estados Unidos de Norte América, á que voluntariamente nos hemos venido sujetando, y de acercarnos más a los países de nuestra misma lengua, sangre y religión, que es con quienes debemos marchar al unísono.

Poniendo bajo la égida de los países hispanoamericanos la realización de la Unión de Centro América, habremos fortalecido los lazos que nos unen a esos pueblos, habremos fomentado la cohesión entre estos países disgregados, hijos de un solo vientre, y formando así una unidad más indentificada con sus fines comunes, estaremos mejor defendidos de las acechanzas de extraños.

Pero como este es un asunto de trascendente interés, y la iniciativa viene dirigida a los periódicos, nos ocuparemos más adelante, con más espacio del que hoy disponemos, a este proyecto que ojalá tenga realización.

Noticias Mundiales

El bandido Raisuli ofreció al general Castro Girona someterse a España y no oponerse al protectorado en Marruecos

MADRID.—Se ha recibido un despacho de Tetuán, relatando la entrevista de los señores Zugasti, Cervera y del general Castro Girona con el bandido Raisuli. La conferencia se llevó a cabo en la región de Beniara y el Raisuli hizo proposiciones para someterse a España. Declaró no ser opuesto al establecimiento del protectorado español. Sus proposiciones han sido enviadas al Gobierno para ser estudiadas.

El Rey Alfonso en Francia

TOURS, Francia.—Esta mañana llegó a esta ciudad el Rey Alfonso de España, siendo objeto de un cordial recibimiento. Después de una recepción oficial salió en automóvil para Chenonceaux y Chambord, visitado los castillos de esos lugares. Almorzó en Bleis y partió luego en automóvil para Trouville.

Los delegados de España

MADRID.—El conde de Jimeno, el conde J. Quiñones de León y el señor Emilio Palacios fueron nombrados hoy delegados de España para la tercera asamblea de la Liga de las Naciones. El conde de Torrijos fué trasladado al Ministerio de Estado cesando en la

secretaría de la Legación de España en Lima (Perú). El señor Eduardo García Comín, primer secretario de la Embajada española en Washington, ha sido destinado a Tánger, siendo nombrado el señor Vicente González Arnau para ocupar su puesto.

El Congreso de Estudios Vascos

MADRID.—El Tercer Congreso de Estudios Vascos se abrió el 17 de agosto. Entre los principales proyectos que figuran en el programa, está la fundación de una universidad vasca. Profesores que se han especializado en el arte y en la historia de Vizcaya, darán lectura sobre estos temas. Se han organizado tres exposiciones, que comprenderán el arte vasco moderno y las costumbres y trajes regionales.

Boda en Barba

Dentro de poco se efectuará en la ciudad de Barba el matrimonio del joven don Joaquín Calivá con la apreciable señorita Flavia Royo Gócher.

Formulamos votos por la ventura del futuro hogar.

Suscríbese a LA PRENSA

El convenio del "Tacoma"

Para comprobar una vez más la Ley de Imitaciones que felizmente descubriera Monsieur Tarde, vienen las declaraciones del Tacoma a reproducir, por cierto con desentusiasmo y no ya bajo el confortante símbolo de Nicea, el desafortunadísimo Tratado—la Santa Alianza—que hace más de un siglo suscribiera en Europa el Despotismo carcomido contra la prolígera Democracia.

De entonces son estas palabras: «Se comprometen todos los Soberanos a permanecer en relaciones de indisoluble fraternidad, prestarse ayuda mutua, GOBERNAR A SUS SÚBDITOS COMO PADRES CARISIMOS, mantener sinceramente la religión, la paz a la justicia, y a considerarse como miembros de una sola y misma nación cristiana, encargados por la Providencia de dirigir ramas diversas de la misma familia».

Aquí vivimos a 10 grados de latitud Norte y en el Siglo XX.

Estimador y amigo,

J. FERNANDEZ MONTÚFAR

La competencia siempre triunfa INUTIL DEBATE

Actualmente se discute por la prensa si es conveniente que las mujeres casadas, sean maestras de escuela o no; y esto, por lo delicado de la cuestión, ha traído al debate algunas apreciaciones que han pasado los linderos del buen decir y, hasta cierto punto se ha faltado, al respeto que en todo tiempo y en cualquier posición que ocupe, la mujer nos debe merecer.

Debiera procurarse—ya que el periódico es una tribuna pública—que estas cuestiones de suyo delicadas, se trataran con guante de seda y se prescindiera de toda ironía o chiste mal colocados y que por lo mismo resultan groserías impropias del periodismo.

Nosotros opinamos que en materia de enseñanza sí debe haber una rigurosa clasificación para revivirla de su lamentable decaimiento.

Sí deben escogerse y seleccionarse los elementos que la componen pero nada más que en un campo: en el campo de la aptitud.

Que vengan a ese elevado puesto de la Enseñanza Escolar casadas, solteras o viudas, pero con sus credenciales de competencia; con sus aptitudes para el puesto. Lo demás huelga comentarlo.

¿De cuándo acá la condición civil de la mujer es el termómetro que mide los grados de suficiencia en su profesión? La inteligencia, la cultura y la preparación científica, están por sobre las fórmulas sociales que imperan en el ambiente y para poseer el cultivo intelectual, basta nada más que tener un cerebro asequible a las bondades de la luz.

Bien está que al discutirse en el terreno de la pedagogía, se diga que debe haber la selección de maestras y maestras; magnífico, pero esta selección, repetimos, nuestro

críterio la admite nada más que circunscrita a condiciones de aptitud y competencia. Con ello ganaría mucho la Enseñanza.

Pero venir a estas horas a tratar en los periódicos si las maestras, para que lo sean, deben estar casadas o solteras o viudas, nos parece una niñería o un pasatiempo.

A veces pensamos que ya nuestro medio ambiente trae en su atmósfera una regular dosis de cargante mogigatería.

¿De cuándo acá la mujer por el hecho de tener hijos—altísima virtud por cierto—no puede ser maestra por el hecho natural de amamentarlos?

¿Acaso el hogar no es (tal vez el único) ideal de la mujer?

¿Qué más desearan nuestros pequeños que ser instruidos y educados por señoras madres de familia?

No está muy lejos el suponer que esas señoras verían en sus pequeños parvulitos el espejo de sus hijos y los querrían como cosa propia.

A qué pues discutir estas cosas que caen por su propio peso?

Por otra parte no creemos que el Magisterio sea la mejor perspectiva para la mujer, y que para no perder la profesión esterilice su vida en eterno celibato. No pasan así las cosas y por eso vemos que las mujeres se ocupan por breve tiempo en el Magisterio y después van a formar hogar, que es lo que les ordena el imperativo de las leyes naturales.

Por último no pasa de ser una ilusión pensar que las escuelas deben estar en manos de solteras, por que la estadía de éstas en el magisterio, es temporal.

GIL SOL

Don José María Alfaro Cooper Haz de noticias

Vive en su casa de alto decorada de enredaderas y circuida de arbustos en donde los pájaros fabrican sus nidamentos y pueblan el ambiente con los trinos de sus melodías.

Es un modesto poeta. Sus versos son delicados, sencillos en extremo. En ellos campea honda sinceridad. Canta la paz del hogar cual otro Juan de Dios Peza, celebra las bondades del corazón tan realzadas por Bossuet y admira y encomia a los héroes cristianos, mártires, redentores, y abnegadas almas gloriosas.

Hace varios años compone un poema religioso en el cual comienza como el Génesis: "Al principio era Dios", y sigue luego narrando algunos prodigios y milagros del Niño-Jesús y contará después sus martirios hasta que muere Cristo perseguido y bafado por las turbas profanas e ignaras. En ese poema saturado de verdadera inspiración, hay reminiscencias bíblicas y adorables sensaciones sagradas.

Don José María Alfaro Cooper estudia de diario. Es un artista que labora sin fanfarras con esa serenidad que elogian Rodó y Rafael Cansinos Assens; tempestuoso a veces, serénase fácilmente ante una sonrisa o una frase de cariño.

El señor Alfaro Cooper es retratado en demasia. No frecuenta el Ateneo ni las reuniones literarias ni las redacciones de los diarios.

El es así....

Traduce de varios idiomas: inglés, italiano y aún algo de ruso. Ha vertido al español algunos artículos de autores rusos, como los del genial Turgueneff y composiciones de M. Lermontof y de Nokrassof.

Es católico. Le atraen los escritores que respetan las obras del Mártir Divino.

Son puras sus ansias y encendidos sus ensueños. Quiere la fraternidad entre los hombres todos. Desea verles vivir, cariñosos, con visiones de un futuro supremo.

Anhela el triunfo del sentimiento por cima de lo áspero del desamor. Sueña con la victoria del Espíritu en los imperios del materialismo vano y ruinoso. Su palabra consuela a los tristes, a los atormentados; así el recodo florecido a los caminantes quemados a fuego de sol....

Es el señor Alfaro Cooper una mentalidad superior, de altas perspectivas y miras que no conocen fronteras; una voluntad, un alma piadosa que esparce luz, virtud, afecto, a su paso.

¡Dulce Maestro!

CARLOS JINESTA

Muere Da. Avelina de Quesada

Ayer a las 11.35 dejó de existir la estimable matrona doña Avelina Jiménez de Quesada.

Fué doña Avelina, casada en primeras nupcias con don Luis Zamora y de ese matrimonio nacieron los siguientes hijos:

Luisa (fallecida) Mario (quien murió muy pequeño); Avelina (hoy señora de Vargas); María (hoy señora de Chartier).

Quedó viuda en 1883, casándose en segundas nupcias con don Gregorio Quesada Gómez y de este matrimonio nació Roberto, hoy médico.

Las exequias fúnebres tuvieron lugar hoy a las 9 y 30 en la Iglesia de la Merced y luego salió el cortejo para el Cementerio General con un numeroso acompañamiento.

LA PRENSA envía el más sentido pésame a todos los deudos de la muy apreciable extinta.

Teatros

VARIEDADES.—Estreno «Los Amorios de Ana».

AMERICA.—«La Máscara y el Destino».

TREBOL.—«Los Amorios de Ana».

El viernes

En la noche, cantará el nuevo artista don Fausto Hidalgo cuya voz es de barítono.

Será pues una velada magnífica si tomamos en cuenta que tomará parte el tenor Salazar, las señoras Gölcher y Castagnaro y el señor Longino Soto.

Deseamos al señor Hidalgo, éxito completo en su estreno.

Falleció la señorita Dorita Castro Beltrán

Llenos de dolor comunicamos a nuestros lectores del inesperado fallecimiento de la señorita Dorita Castro Beltrán, a causa de un accidente. A las dos de la tarde, jugaba la niña Castro Beltrán con algunas de sus amiguitas cayendo al suelo de un traspies que dió y recibió un golpe mortal en la cabeza. Todos los esfuerzos médicos fueron vanos, a las siete de la noche falleció la estimable señorita, después de una dolorosa agonía.

A don Bernabé Castro y a doña Pepa Beltrán de Castro, padres de Dorita, a sus hermanos Carlos Luis, Armando, Rodrigo, Edgar, Margarita y Bernabé Castro le enviamos la más sincera muestra de condolencia.

Hoy, a las 9 de la mañana se verificarán los funerales, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia del Carmen. El acompañamiento fué selecto y grande, pues a la última morada fueron a acompañarlo bastantes amiguitas y discípulos, así como amigos y conocidos de la familia Castro Beltrán.

Bautizo

Fué bautizada con el nombre de Emilia la niña de don Enrique Mangel Rosat y su señora esposa Emilia Nanne de Sáenz.

Nuevo heredero

Al hogar de don Juan Bautista Alvarez y de su apreciable señora esposa ha llegado un nuevo heredero por lo cual enviamos nuestros parabienes a sus regocijados padres.

Fiestas solemnes

Para los días 1º y 2 de Setiembre próximo se preparan suntuosas fiestas religiosas en Cartago, con motivo de la pasada de Nuestra Señora de los Angeles. Habrá misas solemnes oficiadas por el Ilustrísimo señor Arzobispo.

Estas fiestas religiosas todos los años son muy concurridas porque los fieles de la Negrita son numerosos. A Cartago llega gente para esos días, desde los pueblos más apartados de la República.

Opiniones desfavorables

Las opiniones dadas por nuestros juriconsultos respecto a la adhesión al Tratado centroamericano firmado en el «Tacoma», son desfavorables en su mayoría.

La opinión pública también lo adversa.

Murió un niño

Ayer falleció en esta capital el niño Miguel Castillo, hijo de don Alejandro Castillo y de doña Raíela Guevara.

Nuestro pésame a los afligidos padres.

Otro detenido

Ayer el policial Francisco Arias detuvo a un señor Antillón porque una señora dueña de hostería lo acusó de haberle sustraído de su negocio, una toalla y unas cervezas. Fué puesto a la orden de la Investigación.

El baile de anoche

Muy concurrido resultó el baile que se verificó anoche en casa de la apreciable señorita Berta Montealegre.

Fué proclamada reina de la fiesta la señorita Adelia Hernández, y damas de honor las señoritas María del Socorro Vargas, Margarita Domínguez, María Felicia Pacheco y Mercedes López Roig.

Concurrieron las siguientes señoritas: Adelia Hernández, Hermida Gallegos, Ada Chacón, Carmela González L., Mercedes López Roig, Hilda Valverde, María Felicia Pacheco, Manuelita Carranz, María del Socorro Vargas, Margarita Domínguez, Luisa Alvarado Gillegos, Luz Echeverría, Lolita Pacheco, Flora Hernández E., Noemi y Gloria Ross, Haydee Soto, Anéglia y Lily Fonseca, Lydia Tinoco, Carmen Fonseca, Abigail y Clemencia Brenes, Mercedes Lara, María Cristina Goicoechea, Elvira González, Carmen Lizano, Mercedes Estrada, Livia González, Hilda Beer, Claudia Peralta, Rosita Pardo, Berta Escalante, Emilia Marín, Catita Romagosa, Luisa González, Marta y Luisa Montealegre.

Baile

Anoche, en casa del doctor don Eduardo J. Trejos, en Santo Domingo, se verificó un baile muy concurrido, con el cual el doctor Trejos obsequiaba a la señorita Rosita Moreira con motivo de celebrarse ayer el día de su santo.

Casi todas las señoritas y caballeros de aquella ciudad se dieron cita en la casa del doctor, para testimoniar así con su presencia al afecto y estimación que sienten por la señorita Moreira.

Enviamos nuestra felicitación a la festejada y deseamos que celebre muchos otros onomásticos con la misma alegría de anoche.

Un auto atropella una jovencita

Ayer el auto N.º 62 guiado por Rafael Marín, atropelló en la Avenida Central a una jovencita de San Sebastián llamada Josefa Jiménez, causándole algunos golpes de consideración. Fué atendida en las oficinas de la Cruz Roja, y el chófer fué citado.

Este suceso ocurrió como a las 16.30.

Los ladrones asaltan la casa cural de Curridabat

Un apreciable vecino de Curridabat se acercó hoy a nuestra mesa de redacción a informarnos de un robo hecho en la casa cural de ese pueblo.

Los autores de dicho robo son dos individuos que muchas veces han caído en manos de la investigación por diferentes clases de robos.

Lo robado asciende a unos centenaes de colones y algunos objetos. Las autoridades de dicho pueblo trabajan activamente para la captura de los mencionados ladrones y creen tener la pista sobre ellos.

En vez de opio encuentra piedras

Un diario publica una nota en la que da cuenta de la sustracción de cierta cantidad de opio que significaba un alto valor dado lo caro que cuesta la droga.

Al abrir la caja que le fué enviada a la Botica Oriental, se encontró en vez del opio pedido, una cantidad de piedras acomodadas y que daban el mismo peso. La mercadería, pues, había sido robada.

Celebrando un onomástico

El joven don Ricardo Pérez obsequiará esta noche con una serenata a su señora madre doña Ramona Ortiz de Pérez, con motivo de ser hoy día de San Ramón.

La orquesta la integran 32 profesores, quienes desarrollarán un escogido programa.

Enviamos nuestra felicitación a la estimable señora.

Accidente en el Colegio de Señoritas

Ayer en el Colegio de Señoritas, hubo un caso de consecuencias bastante graves.

Al subir un grupo de niñas una escala, la señorita Carmen Zúñiga Madriz tropezó y cayó al suelo, produciéndose una quebradura en una pierna.

El cuerpo de profesores del plantel a la primera noticia se puso en movimiento y prestó muy oportunos servicios a la niña.

Hoy le será practicada una operación, para lo cual se trasladó al Hospital.

Enviamos nuestra manifestación de pesar, por lo acontecido, a la familia y deseamos que la señorita Zúñiga se restablezca pronto.

Respecto a una publicación de ayer

Ayer en una nota habíamos de la revolución de Guatemala, y conste que los comentarios de apreciación que hicimos, fué de impresiones tomadas de los informes que de ese asunto publica «La Tribuna», según parece, de fuente oficial. Nosotros en ese trastorno político que padece nuestra hermana República, no estamos ni de parte del Gobierno, ni de parte de los revolucionarios, porque las noticias que aquí son fuentes sospechosas y desde luego no hay una orientación definida para conocer la verdad de los hechos.

Después la verdad se abrirá campo y entonces sí podremos emitir un juicio sereno y justiciero respecto a esa evolución y revolución que en la hermana República en estos momentos se desarrolla.

No podemos hablar de un asunto sin antes conocerlo y estudiarlo. Esa ha sido nuestra norma de conducta.

Album Social

Se encuentra enferma doña Otilia Moreno de Montealegre.

—La señorita Virginia Rohrmoser ha entrado en un estado de convalecencia.

—Para Limón salió don Enrique Guevara.

—Completamente restablecida se encuentra la señorita Margarita Segreda.

—El niño José Rafael Montealegre guarda cama desde hace varios días.

—Virginia, la encantadora chiquitina del doctor don Rafael Cruz M., y de su señora esposa, se encuentra restablecida.

—Regresó a Coronado don Francisco Laport.

—Bastante delicada de salud se encuentra doña Peregrina Zavaleta de Alfaro.

BAILE

En la residencia del estimable caballero don Samuel E. L. Maquero y de su señora esposa doña Rosa Rasso tuvo lugar antenoche un animado baile que terminó a altas horas de la noche.

Grandes remates populares

El sábado 2 de setiembre, a las quince horas, y en el Edificio que ocupa la Escuela «Juan Rafael Mora» tendrá lugar el primer remate de ropa, de la serie que ha preparado el Patronato de las Colonias Escolares, con el doble fin de beneficiar a nuestras gentes pobres y de allegar fondos para la fundación de la Escuela Granja, adonde podrán recobrar su salud todos los niños débiles de la República.

Las prendas todas serán rematadas a precios sumamente bajos, con base de pocos centavos, para que todos puedan proveerse de algo útil. No hay, pues, que faltar ese día!

Primogénito

Al hogar del señor don Luis Vives y de su señora esposa doña Isabel Oviedo de Vives ha llegado un bello primogénito.

Nuestras felicitaciones a sus cariñosos padres.



TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

La danzarina trágica

Tórtola Valencia: tú eres la cadencia de una vieja raza, que al compás perdió en los arrebatos de tanta pendencia; pero cuyo ritmo de sobria elocuencia en tus pies desnudos lo he encontrado yo.

Eres elegante y a la vez gilana dándote lo mismo gozar que sufrir; complicadamente tu espíritu hermana la rufianería bravia de Tirana co: el donjuanismo del Guadalquivir.

Echa la baraja y abres la navaja, desprendes las rojas hojas de un clavel, golpeas en lo alto la redonda caja de tu pandereta de vibrante majá; pero, al fin te ofresces en mirra, oro y miel.

En tus actitudes de gracia armoniosa sospéchanse ocultos fragores de lid, como que tu danza de ágil mariposa es un fuego fatuo que corren en la fosa en que se deshacen los huesos del Cid.

Eres tú la Espada de hierro: ¡la mía! La España gloriosa y antigua eres tú.... Eres tú la España bélica y sombría, que, como previendo tu arte, hizo un día acuñar la frase de «Vale un Perú!»

Eres tú la España negra (en la que me hundo a pasear mi sombra por el Escorial); la del displicente Felipe Segundo; la del Duque de Alba, Tirana del Mundo; la conquistadora; la Inquisitorial....

Tal cuando sacudes tu figura entera en la espiral de una desesperación, pienso yo, evocando cosas de otra Era, en una hechicera que se retorciera dentro de una hoguera de la Inquisición.

JOSE SANTOS CHOCANO

NOTA.—El sábado debutará en el Teatro Nacional.

Una madre de diez años causa la sorpresa de la ciencia médica

Los habitantes y los médicos de la ciudad de Harding, perteneciente al Estado de Ohio, no vuelven de la sorpresa que les causara un acontecimiento nunca visto, no sólo allí, sino que quizá en ninguna parte del mundo, y que consiste en que una niña de diez años de edad, acaba de dar a luz un sano y robusto bebido.

La pequeña madre se ha sumido en un mutismo absoluto, y ni con mimos ni con amenazas quiere confesar quién es el padre de la criatura, a quien se trata de seducir; siendo también inútiles los esfuerzos de la autoridad para esclarecer este caso misterioso.

El médico que atendió a las pequeñas madre, así como otros que expusieron celebraron varias juntas, están acordes en declarar que es el primer caso que se registra en los anales de la medicina, y lo conceptúan como «el fenómeno más alarmante de la época», según las frases del doctor H. H. Ryan. El mismo facultativo agrega que si esto hubiese sucedido en los trópicos donde el desarrollo de la mujer es asombroso para poder concebir a determinada edad, sólo tendría algo de extraño; pero que en estas latitudes, es verdaderamente alarmante.

Por un escrúpulo justificado, no se da el nombre de la pequeña madre; pero dicen ser una hermosísima muchachita, perteneciente a buena familia, y la cual quedó en perfecto estado de salud.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

Hermoso llamamiento

«El Partonato de las Colonias Escolares» hace un entusiasta llamamiento a todas las madres de familia para que lleven o envíen a sus pequeñitos a la Gran Procesión de Salud que se prepara para celebrar dignamente el glorioso día de la Patria.

Invita, además, por este medio a todas las «Colonias Extranjeras» y «Sociedades de Sport», para que con su presencia den mayor realce a esta memorable fiesta de salud. Es preciso ser amigo de los niños, darles bellas esperanzas, renovadas fuerzas, y llevar a sus corazones la alegría de la vida.

El Patronato está seguro del éxito porque cuenta con la buena voluntad de este pueblo generoso.

De Compinche a Compinche

Señor Maestro del Certificado Superior

Estimado compinche:

Me enteré por LA PRENSA de ayer, de que Ud. juega a los naipes, y sepa el Judas qué más zarandajas. Agrega en esas líneas, que rastrojé mucho mi nombre, en las listas de corderos que tienen allí en el Ministerio y que no ha podido dar conmigo. Usted no ha podido dar con mi nombre, por que los tipógrafos me cambiaron unas letras de mi firma. Yo me llamo Jorge Porras Altamirano y trabajo en pedagogía pero la culpa no es mía. Me tiene en un temblor con lo que me dijo ayer. Usted debe ser un sin conciencia de los jefes del campanario. Seguro me anduvo buscando para la orden general del día y servicio a lo acostumbrado esto es, para darme la baja. Seguro por lo que les dije me quieren botar. No me meta las cabras con eso, ya no lo vuelvo hacer me arrepiento de haberlo ofendido. Usted sabe que aunque soy maestro agregado, digo, elemental, de tres días de estudio, con 23 años de marcar el paso, que no sé de solfa, ni toco, ni compongo en fin músico de oído; no por eso ustedes me irían a dejar sin el lastre estomacal. Con esas, mis credenciales, me gano la vida y sería una gran injusticia que me dejaran sin guinea.

Me habla de chicha, eso dejémoslo quedito, porque ahora nosotros somos los dueños de los barriles: quedo, que lo que no lo oiga Mongito. ¡Qué bien analiza! mi compañero a profesores en pedagogía, arréglese unas cuantas ideas sobre el Tacoma y se las manda a Montalván. Sean esas mis últimas palabras, mientras busque otro para la próxima.

Con las cargas de estilo, firma su compinche,

Jorge Parra Altamirano. Maestro Elemental.

Chile Perro, 31 de Agosto de 1922.

“Gets-It” El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino insensiblemente—comprimiendo el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use “Gets-It”

Exija el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., E. U. A.

Profesor don Samuel Arguedas R.

Samuelito: con ese diminutivo cariñoso se conoce en Heredia, su ciudad natal este joven vigoroso, quien va siendo ya una verdadera gloria de nuestra vida escolar. Joven, muy joven y palmo a palmo, conquistó su diploma de maestro normal en esta capital; y ya desde los banquillos del colegio, prometía ser este vigoroso garsón una verdadera esperanza para la Patria.

Se conocen de él dos libros, que huelen a violeta y a loto. Uno de lectura para los grados superiores de las escuelas y otro de recitaciones. Esta obras merecieron el aplauso y la aprobación del Ministerio de Instrucción de aquel entonces. La ciudad de las flores debe sentirse orgullosa, de tener en su seno a ese inteligente varón, cuya labor escolar podrá ser igualada, pero nunca superada.

Termino pidiendo a los dioses que este sentir de hoy, sea un epitafio áureo en el corazón de todos sus conterráneos. La labor de este quirite Herediano sí entra en *Faeta non berva.*

XIMENEZ



Desahucio practicado en LA Uruca

Ayer en la mañana, el Agente de Policía de la Uruca, se presentó acompañado de varios policiales de esta ciudad—en el establecimiento comercial de don Emilio Alvarado, situado en aquella jurisdicción, con orden expedida por el Alcalde 2º. de este cantón, para penetrar en tal establecimiento y poner en la calle las mercaderías que allí existían, lo mismo que la estantería, el mostrador y muebles de la casa, donde reside el señor Alvarado con su señora anciana madre.

Ese hecho repugnante fué llevado a cabo sin consideración alguna y a pesar de las protestas enérgicas del señor Alvarado, quien en su defensa alegaba no deber ni un centavo de alquiler de casa al dueño de la propiedad, quien fué el que estableció el juicio de desahucio. Llevado a cabo, con inusitado lujo de autoridad, tan cruel acto, Alvarado quiso venir a la ciudad, para pedir consejo a los miembros de la Confederación General de Trabajadores y entonces, el Agente de Policía dicho, atropellando un precepto constitucional respecto del derecho de locomoción, se impuso

a Alvarado, obligándolo a permanecer ahí bajo la amenaza de hacerlo preso.

La sentencia del Alcalde 2º, según nuestro criterio, está viciada de nulidad, desde luego que no existía deuda alguna. Los alquileres de los dos últimos meses estaban depositados en el Banco de Costa, porque el propietario no había querido recibirlos.

Como existe apelación, veremos cómo resuelve el señor Juez Civil tan desagradable incidente que ha venido a descorazonar a un joven luchador y a arrancar lágrimas a su madre.

La Cámara de Comercio—con todo el valor moral de que goza—debería apoyar con energía a este comerciante en detal, lo mismo que la Confederación General de Trabajadores, de cuyo seno es miembro el señor Alvarado.

Esperamos que las cosas se pongan en claro, pues creemos perfectamente en la justicia que asiste al señor Alvarado, a quien juzgamos hombre equilibrado y cuyo dicho merece nuestro crédito.

X. X.

Hábil caco

Ayer un hábil caco de apellido Vargas se encajó en una carreta en que venía montado el señor Ernesto Sánchez le empezó a conversar y cuando más descuidado estaba el señor Sánchez, le introdujo la mano en su bolsillo y le sacó un poco de dinero y una valiosa cuchilla. Apenas hizo esta operación se despidió de don Ernesto, quien minutos después se enteró de que había sido bolciado y dió parte a la policía la cual capturó al carterista a quien se le quitó únicamente la cuchilla pues el dinero lo había gastado. Fué conducido a la 2ª. Sección.

Captura

Hoy en la madrugada un genarme capturó a dos menores que estaban sacando en el lugar del último incendio, artículos en buen estado.

Baile en la Federal de Trabajadores

El domingo entrante, a las 9 p. m., en los Salones de la Federal de Trabajadores se verificará un hermosa baile.

Reina entusiasmo entre los señores trabajadores por esta fiesta.

No fueron ₡ 7,000

En nuestra edición de ayer al hacer el relato del hallazgo de una botija en una propiedad del joven don José Joaquín Pérez, Secretario de la Comandancia de la Segunda Sección de Policía, pusimos que el contenido de la botija era de ₡ 7.000 colonos en monedas de oro. Hoy nos enteramos que no fué esa cantidad la hallada, sino ₡ 17.000.

Ya tendrá el joven Pérez para pasar bien el resto de su vida.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Los Gnomos CANTINA Y REPOSTERIA Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate Confites y Tostales de todas clases 25 varas al Este del de Delcore, Arosne & Co. Fermin Bernadas

Tipos de cambio

4 4 1

Table with exchange rates for New York, Londres, París, España, Italia, Suiza, Bélgica, Hamburgo, and Amsterdam.

San José, 30 agosto de 1922.

Distinguido enfermo

Enfermo de cuidado se encuentra el caballero don Alejandro Alvarado García, uno de las mentalidades más distinguidas del país. Hacemos votos fervientes por el pronto restablecimiento del señor Alvarado García.

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES Saba e YERBABUENA BOTICA ORIENTAL

Large advertisement for Bayer Aspirin featuring a man and a lion, with text: 'La serenidad necesaria para afrontar los peligros no se posee sino cuando estamos inspirados por un alto ideal o sostenidos por una gran fuerza. Siglos atrás, el hombre tenía que rendirse sin lucha ante el dolor físico, porque no contaba con medios de combatirlo. Más tarde, tuvo los salicilatos. Después vino la Aspirina. Ahora la ciencia moderna le ofrece el analgésico ideal: la Cafiaspirina (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína) que le permite afrontar serenamente el peligro de ciertas enfermedades como la gripe, la influenza, los resfriados, etc., y vencer, de modo rápido y seguro, los dolores de cabeza (especialmente los causados por abusos alcohólicos o excesivo trabajo mental); los dolores de muela, garganta y oído; las neuralgias; las jaquecas, etc.'

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

Suscribase y Anúnciese en LA PRENSA

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
AFARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

- Las cenizas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quitolis, J. Jesús García.
- Fabla en Airon, J. Pérez Bojart.
- Hípólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
- Nesto, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri I vedán.
- Culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagé.
- Los rocas blancas, Eduardo P. Jod.
- Su Majestad, Enrique Laveán.
- El cadáver viviente, León 1 olstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad, León Tolstói.
- El cupón falso, León Tolstói.
- Del huerto providenciano, Gabriel Miró.
- Fausto, por Iván Turguenef.
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.
- Kolstomero, Conde León Tolstói.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Jacobs, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50
- EL MUNDO ES ANSÍ..... 3.50
- PARADOX, REY..... 3.50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1.50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A \$ 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRASI
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANCIERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot
- EL SOCIALISMO, J. Jaurés

Obras Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3-50
- El crimen de un académico..... 3-50
- El pozo de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
- El hijo de la reina Patoja..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Birotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Miñón.
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Bel
- El cura de aldeia
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Úrsula Mironet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Lineas, Andrés Terzaga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Crainquibille, Anatole France.
- Poemas, Guillermo Valencia.
- Poemas, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul, Henríde Régulier.
- Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
- Poemas, C. Guido y Spano.
- Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (90-75).

Amenas e instructivas

LA BONDAD DE LOS RECORDOS

El criterio que debe regir el artículo de periódico es el de que nadie lee las cosas largas, aunque estén firmadas por el más grande de los escritores del mundo. Sucede como con los caminos. Si al emprender la marcha pudiéramos ver toda su distancia, es casi seguro que no los andaríamos. Los andamos porque son sinuosos y torcidos, y porque a cada revuelta parece que fueran a asombrarnos con el anhelado término. También la vida es así. Sólo desde los aeroplanos podemos ver todas las rutas. Y eso porque—oh, Sabiduría!—para los aeroplanos no hay distancia!

UN DIFUNTO QUE SE UNE A SU MUJER

Leyendo canjes hemos tropezado con la siguiente información sobre un caso raro de amnesia:

«El 17 de marzo de 1922 el dentista neoyorquino Harold E. Roy, navegaba en un bote de su propiedad por el río Hudson, cuando chocó contra un lanchón que lo arrojó al agua. Días después fue hallado el bote, pero aunque se dragó el río no se pudo hallar el cadáver de Roy, y su esposa, con todas las formalidades del caso, vistió, dolorida e inconsolable, la toca de viuda.

Afortunadamente, el desconsuelo de esta señora no fué gota de rocío que se evaporara con la primera luz de la mañana; resistió doce meses largos «la dura mano del tiempo que todo lo debilita», hasta el dolor de las viudas; y en esta señora subsistía incólume cuando se publicó, ahora cuatro semanas, en los periódicos de Nueva York, la noticia de que en un hospital de los Angeles, en California, había un paciente que sufría de amnesia ultra-aguda: no recordaba ni su nombre, ni su procedencia, ni su estado civil. Las señas que del paciente daban correspondían con las de Roy, y su esposa se puso en marcha a California, donde acaba de reunirse con el ex-difunto, que al verla—¡poder extraordinario de los grandes sustos!—recobró la memoria y reconvenció a su cara mitad. Han emprendido nuevo viaje de bodas en dirección a Nueva York,

PERROS PESCADORES

Los ainos, habitantes de la isla de Sakalina, utilizan los perros para arrastrar vehículos y llevar cargas, pero de todas las aplicaciones que de ellos hacen, ninguna es tan curiosa como la pesca.

Para ésta, reúnen en la playa dos grupos de perros, compuestos de una docena cada uno, y separados entre sí ambos grupos cerca de 200 metros.

A una señal de los ainos, que suele ser un grito agudo, todos los canes se arrojan al agua y van nadando en li-

nea recta unos detrás de otros, formando de toda esta suerte dos columnas separadas. Un segundo grito de sus amos hace que los de la columna de la derecha se dirijan a la izquierda y viceversa los de la otra columna, hasta que los perros que van en cabeza llegan a reunirse. Entonces, a la tercera voz de mando, vuelven los perros rápidamente hacia la orilla describiendo un semicírculo que cada vez se va estrechando más, y cuando llegan pueden verse fácilmente que una cantidad innumerable de peces asustados llegan huyen to a la playa.

Entonces los canes, acostumbrados a esta hábil maniobra, no tienen más que sumergirse y, rápidos como flechas, cada cual sale con su presa que deposita a los pies de su amo. Este corta la cabeza al pescado y se la dá al perro como premio de su trapajo.

En Anzio, en los campos de Roma, se ha hecho un descubrimiento en su grado interesante. Consiste en el hallazgo de un calendario hecho en una época muy anterior a la del calendario de Julio César en el año 46 A. de C. Este calendario, es evidente, se remonta a los años comprendidos entre el 163 A. de C. y el 84 A. de C. y es el único calendario encontrado que antecede al de Julio César.

Le hacen falta al calendario algunas partes, pero el resto revela que estaba basado en un año lunar 353 días dividido en 12 meses, y de 29 y 31 días, con un mes décimotercio, llamado Intercalar de 27 días, interpuesto, después de febrero, cada tercer año. De acuerdo con este sistema, el año tenía un promedio de 366 y medio días, es decir, 4 días más de los que debería tener el año solar.

De este sistema se suscitó una inevitable confusión, y el Colegio de Sacerdotes se invistió del derecho de intervenir y corregir el calendario siempre que así lo estimase, con la omisión del mes intercalar. Y como esto lo hiciesen, muy a menudo, por razones políticas, fué por lo que Julio César decidió reformar el calendario, haciéndose cargo de este trabajo el afamado matemático Sosígenes, astrónomo de Alejandría, en el siglo 1º A. C.

Este astrónomo basó su calendario en el año solar en lugar del lunar, e hizo el que hoy se conoce de 365 días.

El año 46 A. de C. cuando esto tuvo efecto, se le llamó «año de confusión» (año de confusión), porque, con el objeto de hacer principiar el año 45 con el nuevo sol, tuvieron que incluirse en el año noventa días adicionales.

falcó & Borrásé

Imprenta - Librería - Editorial

FRENTE AL COSTADONORTE DEL MERCADO

Costa Rica Motor Company
LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA

Gasolina "WICO"
En bomba: MEDIDA VISIBLE! — Garantizada!

☛ \$ 2-50 galón ☛

Ojo! \$ 25.00 LA CAJA

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Gárganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

El surtido más grande
EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de se el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir d lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gac gas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

Concurso de Salud Infantil de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia Patria, ha dispuesto abrir un concurso de SALUD Y HERMOSURA INFANTIL que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine, y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y don Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoras Angela Acuña, María Francisca Caballero y don Carlos Jinesta.

El día 14 de setiembre LA PRENSA, en edición especial, publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

CONDICIONES

- 1.—La edad de los niños no deberá pasar de 4 años.
 - 2.—La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
 - 3.—Los cupones se remitirán con el nombre del niño por el cual se vota.
- Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos, recibirán un premio.

Concurso Infantil de Salud de "La Prensa"

VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Dirección de LA PRENSA

De la Cruz Roja de la Juventud

Madres modelos

Acuerdos tomados ayer en sesión de las cuatro de la tarde con asistencia de las señoritas Mercedes Carrión, Esther de Mezerville, Anita Tristán, Angela Acuña, Lilia González, Alida Sáenz, Clemencia Torres, Corina Rodríguez y de los señores don Roberto Brenes Guadalupe, don Amado Naranjo, don Macabeo Vargas y don Aquiles Cabezas:

I El Patronato de las Colonias Escolares, en su deseo de colaborar de una manera decidida en beneficio de la niñez, entra en las filas de la Cruz Roja de la Juventud.

II El Patronato de las Colonias Escolares, es el encargado de la organización de la Gran Procesión de Salud que tendrá lugar el 15 de setiembre próximo.

III Del producto de esa procesión se tomará el 60% para la escuela la Granja que ha de fundarse en Cartago y el 10 % para el fondo de administración de la Cruz Roja la Juventud.

Se acordó, además, invitar a todos los maestros a una reunión general, que tendrá lugar el miércoles, 6 de setiembre a las 3 de la tarde, en el Salón de Actos del Colegio de Señoritas con el objeto de verificar la elección de Directiva y de tomar otros acuerdos importantes.

Se nos han traído para su publicación dos nuevas papeletas para el nombramiento de la Directiva en propiedad de la Cruz Roja de la Juventud.

I

Presidente, Sta. Mercedes Carrión; Vicepresidente, Sr. Amado Naranjo; Secretario, Sta. Lolita Villar; Tesorero, Srta. Anita Tristán; Fiscal, Sr. Alberto Sanabria; Vocales, Sr. Aquiles Cabezas, Srta. Clemencia Torres, Sr. Macabeo Vargas, Srta. Alida Sáenz.

II

Presidente, Sta. Mercedes Carrión; Vicepresidente, Sr. Amado Naranjo; Secretario, Srta. Clemencia Torres; Tesorera, Srta. Anita Tristán; Fiscal, Sr. dou Jorge Esquivel Camacho; Vocales, Sr. Aquiles Cabezas, Sr. Macabeo Vargas, Sra. América de Hern, Sr. Eduardo Garnier.

No son las madres que todo lo consiguen a sus hijos las que mejor demuestran su maternal cariño.

Esas no comprenden lo que es la verdadera educación. No educan a sus hijos, los malcrian.

Y cuando éstos crecen, son hombres voluntariosos, mal educados, egoístas, desordenados con los demás, pequeños tiranos de su propio hogar.

La misión de una madre es formar el carácter de sus hijos, y aquellas que saben educarlos y hacer de ellos hombres dignos, nobles de corazón, valientes y abnegados, pueden exclamar como la madre de los Grecos: «Esas son mis joyas».

Los hombres que han sido mimados y consentidos cuando niños, menosprecian más tarde a sus padres, pues en su fuero interno, comprenden que no han recibido de ellos una buena educación.

En cambio los hombres eminentes, los grandes caracteres, saben apreciar y agradecer los cuidados que ha puesto la madre para inculcarles sanos principios de amor al trabajo y al estudio, de moralidad y rectitud.

«Todo lo que soy y espero llegar a ser, lo deberé a mi angelical madre», dijo Abraham Lincoln cuando fue elegido Presidente de los Estados Unidos y antes de haber proclamado la libertad de millones de esclavos.

Thomas Edison, ese infatigable inventor, ha dicho: «Mi madre ha hecho de mí lo que soy». Y no hubiera sido Edison lo que fué si su madre no le hubiese enseñado cuando niño a dedicarse con empeño al trabajo y no le hubiese animado en sus estudios.

Un gran artista americano, Benjamin West, ha dejado escrita una hermosa frase: «Un beso de mi madre me hizo pintor».

Y el gran pensador alemán Juan Paul Richter ha dicho: «Todas las mujeres son sagradas para el hombre que ha tenido madres».

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco..... Blas García
- Heredia..... Juan J. Chaverri
- Bagaces..... Isaac Aguiar
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte